
علي ابغلبي : إن ابغمد لله نحمده ونستعينو ونستغفره ، ونعوذ بالله من شرور أنفسنا وسيئات أعمالنا , من يهده 
حده لا شريك لو ، وأشهد أن بؿمدا عبده الله فلا مضل لو ومن يضلل فلا ىادي لو ، وأشهد أن لا إلو إلا الله و 

 ورسولو ؛ أما بعد ! 
 قبل الأسئلة لي كلمة . الشيخ :

علي ابغلبي : لأستاذنا الفاضل بؿمد ناصر الدين الألباني كلمة يقدمها لنا كنصيحة عامة ، ودعوة لنا بنٌ يدي 
 الأسئلة فليتفضل .

) تركت ء الله بصيعا قولو عليو الصلاة والسلام : لقد جاء في ابغديث الصحيح كما تعلمون إن شا الشيخ :
والسنة  فيكم أمرين لن تضلوا ما إن تمسكتم بهما كتاب الله وسنتي , ولن يفترقا حتى يردا علي الحوض (

في لغة النبي صلى الله عليو وآلو وسلم معناىا أعم من السنة في اصطلاح الفقهاء ، الفقهاء اصطلحوا ـ ولا 
ح ـ أن السنة ىي الي  تقابل الفريضة ، أي الي  توون دون الفريضة ؛ والي  نسنً فيو ابؼسلم مشاحة في الاصطلا

بنٌ أن يأتي بها ويوون لو على ذلك أجر عظيم , وبنٌ أن يدعها ولا يوون عليو إثم لا كبنً ولا صغنً ؛ وىذا 
لله عليو وآلو وسلم يسألو عما مأخوذ من مثل قولو عليو الصلاة والسلام لذلك الرجل الذي جاء النبي صلى ا

 فرض الله عليو فذكر لو بطس صلوات في كل يوم وليلة ، وذكر لو صيام رمضان ، قال في آخر ابغديث الرجل .
لا إلا أن تطوع , أي لا إلا أن تتنفل ؛ لا عليك إلا أن  ) لا إلا أن تطَّوع (ىل علي غنًىن ؟ قال :  السائل :

إذا شئت أن تتنفل , أي أن تأتي بالنوافل والسنن الي  لم تفرض عليك فهذا أفضل  تأتي بدا فرض الله عليك إلا
لك ؛ ماذا قال ذلك الرجل ؟ قال : والله لا أزيد عليهن ولا أنقص ، أنا رجال قنوع أرض بأن آتي فقط بالفرائض 

 م بذاه ىذا الولام ؟ ، وما سوى ذلك لا أزيد ولا آتي بشيء من النوافل ؛ فماذا كان موقف الرسول عليو السلا
لم يون ما جاء في ابغديث الذي لا يصح نسبتو إلى النبي صلى الله عليو وسلم , ويأتي ذكره في بعض كتب الفقو 

ىذا ابغديث ليس لو أصل , ولم يذكر الرسول عليو السلام شيئا  ) من ترك سنتي لم تنلو شفاعتي (للمتأخرين : 
يعني إذا حافظ  ) دخل الجنة إن صدق ، أفلح الرجل إن صدق (من ذلك بل على العوس من ذلك قال : 

على ما فرض الله عليو فقط ولم يزد شيئا من السنن الرواتب وابؼستحبات عليها ، فإذا صدق فيما وعد بو فهو 
يدخل ابعنة ؛ والإتيان بالفرائض يشمل في الواقع الابتعاد عن المحرمات ؛ لأن الابتعاد عن المحرمات ىو من 

فرائض والواجبات ؛ ولذلك جاء في حديث آخر أن سائلا سأل : يا رسول الله أرأيت إن أنا حرمت ابغرام ال
) نعم ، إن أنت حللت وحللت ابغلال وصليت الصلوات ابػمس وصمت رمضان أأدخل ابعنة ؟ قال : 

أن إذا على ابؼسلم  الحلال وحرمت الحرام وصليت الصلوات الخمس وصمت رمضان دخلت الجنة (



نزرص على الأقل أن نزافظ على الإتيان بالفرائض والابتعاد عن المحرمات ، إن فعل ذلك فهو دخل ابعنة كما 
يقال بالتعبنً العصري اليوم : ترانزيت بدون توقف ؛ أما إذا خالطو شيء من التقصنً من القيام بشيء بفا فرض 

, فهذا حسابو عند الله عز وجل , إن شاء عذبو وإن الله عليو , أو من مواقعة وارتواب بعض ما حرم الله عليو 
 شاء غفر لو . 

لا  ) كتاب الله وسنتي ولن يفترقا حتى يردا علي الحوض (أريد بأن أقول بأن السنة في ابغديث السابق : 
بوم يقصد بو السنة الي  ىي دون الفريضة , وإندا يقصد بو معنى الغوي الشرعي نرب أن تتنبهوا لو فيما إذا مرت 

في شيء من الأحاديث الصحيحة , فلا تفهموا منها معنى السنة اصطلاحا , وإندا ابؼعنى  )السنة(ىذه اللفظة 
) تركت فيكم أمرين لن تضلوا الشرعي , وىو الطريقة وابؼنهج الذي سار عليو رسول الله صلى الله عليو وسلم 

 فقط النوافل أو الرواتب , وإندا الطريقة الي  ليس ابؼقصود ىنا سني  ما إن تمسكتم بهما كتاب الله وسنتي (
جاء بها عليو الصلاة والسلام نرب أن تُـتَبنى كلا وليس بعضا وجزءا ، أولا فورا وعقيدة , وثانيا تطبيقا وعملا 

ىذه السنة معناىا الطريقة وابؼنهج وليس  )) لا يكلف الله نفسا إلا وسعها ((بقدر ما يستطيع الإنسان و 
سنة الي  دون الفريضة ؛ فما جاء بو عليو الصلاة والسلام من الشرع والبيان ىو السنة , أي الطريقة الي  معناىا ال

 سار عليها الرسول عليو السلام . 
) من رغب عن سنتي فليس والسنة بهذا ابؼعنى الشرعي اللغوي المحدد ىو ابؼقصود بابغديث الصحيح ابؼشهور : 

 ، لا نروز لأحد أن يفهم من ىذا ابغديث ، من ترك السنن الرواتب مثلا من رغب عن سني  فليس مني مني (
ليس ابؼعنى السنة  ) والله يا رسول الله لا أزيد عليهن ولا أنقص (وبسسك بدذىب ذلك الأعرابي الذي قال : 

 مني ( ) من رغب عن سنتي فليسبهذا ابؼعنى الاصطلاحي الفقهي ، وإندا معنى السنة أيضا في ىذا ابغديث : 
أي طريقي  ومنهجي الي  كنت عليها ومت عليها ؛ ىذه  ) كتاب الله وسنتي (نفس معنى ابغديث الأول : 

الطريقة وىذه السنة إذا أعرض الإنسان ابؼسلم عنها فليس في شيء من رسول الله صلى الله عليو وسلم ؛ وإذا 
) فمن رغب عن م بؽذا ابغديث الثاني : نحن ذكرنا لوم سبب رواية أو سبب قول النبي صلى الله عليو وسل

ذلك أن رىطا أي  ) سنتي (يتضح لوم بسام الوضوح ىذا ابؼعنى الشرعي اللغوي للفظة :  سنتي فليس مني (
بصاعة من أصحاب النبي صلى الله عليو وسلم جاءوا إلى النبي صلى الله عليو وسلم فلم نردوه , فسألوا نساءه 

م في الليل وصومو في النهار وقربانو للنساء ، فأجبنهم بأنو عليو الصلاة والسلام عن صلاتو عليو الصلاة والسلا
يقوم الليل وينام أي أنو لا يقوم الليل كلو كما يفعل بعض الغلاة ابؼتعبدين ، ولا أنو أيضا ينام كل الليل كما يفعل 

وينام ؛ وفيما يتعلق بالصوم قالت أزواج بعض الراغبنٌ الزاىدين عن الأجر الوبنً من قيام الليل , وإندا ىو يقوم 



الرسول عليو السلام بأنو يصوم ويفطر , فليس ىو صائم الدىر ، وليس ىو مفطرا للدىر , وإندا ىو تارة تراه 
) ما نشاء أن نراه صائما إلا رأيناه صائما صائما وتارة تراه مفطرا كما قال أنس بن مالك رضي الله تعالى عنو : 

وفيما يتعلق بالنساء قلن : يتزوج النساء ؛ فماذا كان موقف ىذا  نراه مفطرا إلا رأيناه مفطرا (, وما نشاء أن 
الرىط من ىذا ابعواب ؟ لقد قال أحدىم : ىذا رسول الله صلى الله عليو وسلم قد غفر الله لو ما تقدم من ذنبو 

واجو , ىذه عبادة قليلة ، لون سبب القلة وما تأخر ؛ يقولون عبادة الرسول عليو السلام ىذه الي  بظعوىا من أز 
ىو أن الله غفر لو , فلماذا يوثر من العبادة ؟ وىذا خطأ منهم , ولا نروز أن يصدر مثلو من مسلم في حق نبيو 
عليو السلام ولونهم كانوا كما يبدوا حديثي عهد بالإسلام , حديثي عهد بالعلم الإسلام ولذلك صدرت منهم 

بظعوا ىذه العبادة قال : تقالوىا ؛ وجدوىا قليلة , ثم عادوا فعللوا القلة بأن الله غفر لو فلماذا ىذه العبارة ، بؼا 
يتعب نفسو بقيام الليل كلو ، بصيام الدىر كلو ، في الترىب عن النساء كلهن ، بؼاذا ؟ وقد غفر الله لو ؛ إذا ىو 

اء ؛ أخطئوا في ذلك أشد ابػطأ ولاشك , لون ما ينبغي أن يوثر من العبادة ، وما ينبغي أن ينصرف عن النس
الصحبة بسحوا مثل ىذه ابغوبة ؛ جاء الرسول عليو السلام بعد قليل فأخبرنو بدا سأل الرىط , وما أجبن بو وما 

ماذا قال ىذا الرىط بعد أن  ) ما بال أقوام يقولون كذا وكذا وكذا (قالوا ؛ فصعد عليو السلام ابؼنبر وقال : 
ة الرسول عليو السلام قليلة ؟ قالوا : نحن نرب أن نتعب أنفسنا وأن نزداد عبادة لربنا ، بؼاذا ؟ ليغفر وجدوا عباد

لنا خطايانا ، الرسول الله غفر لو وانتهى أمره ؛ أما نحن ابؼساكنٌ فعلينا أن نوثر من العبادة حتى يغفر الله لنا ، 
ا أنا فأقوم الليل ولا أنام البتة ، وقال الثاني : أما أنا وليحصلوا على ىذه العبادة بزعمهم ، قال أحدىم : أم

 فأصوم الدىر ولا أفطر ، وقال الثالث : أما أنا فلا أتزوج النساء ؛ بؼاذا ؟ لأن النساء مشغلة . 
) ضاع جاء في ابغديث ابؼوضوع :  " نرمي عصفورين بحجر واحد "وقد جاء بابؼناسبة في ابغديث على طريقتنا 

ضاع العلم بنٌ أفخاذ النساء ، يضحك ربضو الله ؛ فلماذا يتزوج ىذا الإنسان ، وابؼرأة  أفخاذ النساء (العلم بين 
على كل حال بؽا حقوق , ولابد للزوج من القيام بهذه ابغقوق ، فقيامو بهذه ابغقوق يشغلو بزعمو عن القيام بحق 

 رب العابؼنٌ عليو ؛ لذلك ىو يترىب ولا يتزوج . 
) أما إني أخشاكم حوى عبارة ىؤلاء :  ) ما بال أقوام يقولون كذا وكذا وكذا (سلام في ابػطبة : قال عليو ال

لله وأتقاكم لله ، أما إني أصوم وأفطر , وأقوم الليل وأنام , وأتزوج النساء , فمن رغب عن سنتي فليس مني 
ي مشى عليو الرسول عليو الصلاة إذا من رغب عن سني  ليس ابؼقصود عن سنة النافلة ، ابؼقصود ابػط الذ (

والسلام . ويدخل في ىذا ىو بيت القصيد من ىذا ابغديث أنو لا نروز للمسلم أن يتعبد الله بويفو , بدا نسطر 
في بالو كما خطر في بال ىؤلاء الثلاثة ، أحدىم يقوم الليل ولا ينام ؛ أكثر الناس اليوم لا يعبدون الله باتباع سنة 



لام , وإندا يعبدون الله بأىوائهم بويفهم , ولذلك حينما يقيض لبعضهم من يعلمو السنة ويقول الرسول عليو الس
لو : يا أخي لا تفعل ىذا الشيء , يقول لو رأسا شو فيها يا أخي ، ىذه عبادة أنا أتقرب بها إلى الله عز وجل 

ىط أراد أن يقوم الليل كلو , ماذا رد زلفى ، نقول لو فيها أن الذي سن لنا السنن لم يأت بها ؛ أحد ىؤلاء الر 
أقوم الليل وأنام  ) أنا أخشاكم لله وأتقاكم لله ومع ذلك ما أقوم الليل كلو (عليو الرسول عليو السلام ؟ قال : 

؛ ورد على الشخص الثاني الذي قال : أصوم الدىر , من أجل التقرب إلى الله بالزيادة , فرد عليو الرسول عليو 
إذا السنة يعني النهج والطريقة الي  جرى عليها الرسول عليو السلام ىي  ) أما أنا فأصوم وأفطر (: السلام فقال 

أن يصوم نوافل وأن يفطر وأن لا يصوم الدىر , فليس لإنسان أن يتقرب إلى الله عز وجل بدا لم يتقرب بو رسول 
لله على لسان رسول الله صلى الله عليو وسلم أو الله إلى الله ، ليس لأحد أبدا أن يتقرب إلى الله بدا لم يشرعو ا

على فعلو وعملو كما ىو في ىذه السنة . إنو كان يقوم الليل كلو ؟ لا ، تقول السيدة عائشة في صحيح مسلم : 
) وما علمت أن رسول الله صلى الله عليو وسلم قام ليلة تامة كاملة , وما علمت أنو صام شهرا كاملا إلا 

 كما في بعض الروايات .   عبان يوصلو برمضان (رمضان ، وإلا ش
الشاىد إذا السنة في ىذا ابغديث وذاك ابغديث ىو ابؼنهج الذي سرى عليو الصلاة والسلام طيلة حياتو ، وترك 

) ليلها كنهارىا لا يضل عنها إلا الأمة على ليلة ىي كالنهار الأبلج الأبيض , كما قال في ابغديث الصحيح : 
 . ىالك (

بعد ىذه التوطئة وىذه ابؼقدمة أريد أن أذكر بقضيتنٌ اثنتنٌ ثم أتوجو إلى ما عندكم من الأسئلة والإجابة  يخ :الش
 عليها بدا يسر الله تبارك وتعالى لنا ولوم : 

ابؼسألة الأولى : أرى كثنًا من الناس الذين يظهر أنهم ملتزمنٌ ليس فقط للفرائض بل وللنوافل وللأمور ابؼستحبة  
ذكر بعد الصلاة مثلا والتسبيح والتحميد والتوبنً ونحو ذلك ؛ فأرى بعضهم حينما يريد أن يعمل بقولو عليو كال

) من سبح الله دبر كل صلاة ثلاث وثلاثين وحمد الله ثلاثا وثلاثين وكبر الله ثلاثا وثلاثين ثم قال السلام : 
ك ولو الحمد وىو على كل شيء قدير , غفرت لو تمام المئة : لا إلو إلا الله وحده لا شريك لو ، لو المل

ىذا ابغديث صحيح , ورواه الإمام مسلم في صحيحو ؛ حينما يريدون  ذنوبو وإن كانت مثل زبد البحر (
العمل بهذا ابغديث ترى بعضهم لا يواد يبنٌ بلسانو عن تسبيح الله وبرميده وتوبنًه ؛ فماذا تسمع ؟ اس اس 

 ...ظن ، لست وحدي في ىذه الدعوى ؛ ىذه ماذا نسميها .؟ السبسبة , ثم ابغمد لله رأيتم كما رأيت أنا أ ...
بلحظات بثواني انتهى من ابؼئة ، ىذه ابؼائة من جاء بها ما ىو  ...ىذا ليس تسبيحا وليس برميدا ، الله أكبر 

بسبسة حاشا لله ؛ إندا نرب أن أجرىا ؟ غفر الله لو ذنوبو وإن كانت مثل زبد البحر ؛ ولو كان الإتيان بها بهذه ال



يتأنى فيقول : سبحان الله سبحان الله سبحان الله ، ابغمد لله ابغمد لله ابغمد لله إلى آخره ؛ لا أريد بدا يأتي من  
كلامي التالي أن أصد الناس عن التسبيح ثلاثا وثلاثنٌ وما جاء في بقية ابغديث , وإندا أريد أن أقرب إليهم ما 

رعا وأيسر بؽم عملا ، أفضل بؽم شرعا وأيسر بؽم عملا , وأظنوم ستسمعون ىذا ابغديث لأول ىو أفضل بؽم ش
مرة أو على الأقل بعضوم , وىو حديث ىام جدا وىو صحيح أيضا أخرجو الإمام النسائي وابغاكم وغنًنذا عن 

ام شخصا يسألو ما صحابينٌ بسندين صحيحنٌ : أن رجلا من أصحاب النبي صلى الله عليو وسلم رأى في ابؼن
الذي علموم الرسول عليو السلام ؟ قال : علمنا سبحان الله ، وذكر ىذا العدد الذي سبق بيانو في ابغديث 

السابق ، فقال ذلك الشخص للرائي في ابؼنام قال : اجعلوىن بطسا وعشرين ، اجعلوىن بطس وعشرين ، يعني : 
والله أكبر ، فبدل ما يعد الإنسان مئة وحدة , راح يعد كم ؟ بطسة قولوا سبحان الله وابغمد لله ولا إلو إلا الله 

وعشرين وحدة ، وابػمسة والعشرين وحدة سوف يضطر أن يتباطأ في العد ، ما يقدر يسارع ابؼسارعة ىذه الي  
راح نستنورىا أشد الاستنوار ، فهو مهما استعجل بسبحان الله لأنو في بعد منها ابغمد لله , مهما استعجل ما 

مثل ىؤلاء الذين يذكرون الله : لا إلو  ...تطلع منو إلا أكمل بفا لو قال : سبحان الله سبحان الله سبحان الله 
 إلا الله وبعدين يسحبوىا سحبة ما تسمع منهم إلا : الله الله إلى آخره . 

ول , عليهم أن نرمعوا بنٌ فوقاية بؽؤلاء ابؼستعجلنٌ بعد الصلاة في التسبيح والتحميد ابؼذكور في ابغديث الأ
الأربع ويقولوىا بطسة وعشرين مرة , سبحان الله وابغمد لله ولا إلو إلا الله والله أكبر ، بطسة وعشرين مرة , وىذا 

أفضل بدليل بسام ابغديث ، ذلك الرائي رأى مناما , قد يوون ىذا ابؼنام أضغاث أحلام وليس لو تفسنً لأننا 
) ؛ لون ىذا الرجل الرائي للرؤية قصها على النبي صلى الله عليو وسلم فوان جوابو :  لسنا نعلم تأويل الأحلام
 .  فافعلوا إذا فافعلوا إذا (

ىنا يرد سؤال فقهي ىل ىذا نسخ للحديث الأول ؟ ثلاث وثلاثنٌ تسبيحة ثلاث وثلاثنٌ برميدة ثلاث وثلاثنٌ 
تفضيل ؛ فإذا جاء ابؼصلي بالثلاث والثلاثينات ىذه بعد توبنًة آخرىا تهليلة واحدة ؟ لا ، ليس نسخا , وإندا 

الصلاة بتؤدة وبروية ما في مانع منها ؛ لون الأفضل لو أن نرمع الأربع في بطسة وعشرين مرة : سبحان الله 
ىوذا بطسة وعشرين مرة , يوون أفضل لو من ما  ...وابغمد لله ولا إلا الله والله أكبر ؛ سبحان الله وابغمد لله 

 جاء في ابغديث الأول ، ىذه ابؼسألة الأولى .
وابؼسألة الأخرى قلت آنفا لبعض إخواننا سألني , وكثنًا ما نسأل فيسألونني الناس إلى اليوم عن اللحم  الشيخ :

البلغاري , وأنا ابغقيقة أتعجب من الناس ، اللحم البلغاري بلينا بو منذ سننٌ طويلة كل ىذه السننٌ ما آن 
أن يفهموا شو حوم ىذا اللحم البلغاري ، أمر عجيب ؛ فأنا أقول لابد أنوم بظعتم إذا كنتم في شك للمسلمنٌ 



وفي ريب من أن ىذه الذبائح تذبح على الطريقة الإسلامية أو لا تذبح على الطريقة الإسلامية , فلستم في شك 
يذبحونهم ذبح النعاج ؛ فلو كان البلغاريون  بأنهم يذبحون إخواننا ابؼسلمنٌ ىناك الأتراك ابؼقيمون منذ زمن طويل ،

يذبحون ىذه الذبائح الي  نستوردىا منهم ذبحا شرعيا حقيقة , أنا أقول لا نروز لنا أن نستوردىا منهم بل نرب 
علينا أن نقاطعهم حتى يتراجعوا عن سفك دماء إخواننا ابؼسلمنٌ ىناك ؛ فسبحان الله مات شعور الأخوة الي  

) مثل المؤمنين في تواددىم وتراحمهم كمثل الجسد عليو السلام بأنها كابعسد الواحد : وصفها الرسول 
لم يعد ابؼسلمون نزسون بآلام  الواحد , إذا اشتكى منو عضو تداعى لو سائر الجسد بالحمى والسحر (

؟! يا أخي إخوانهم فانقطعت الصلات الإسلامية بينهم ؛ ولذلك نذهم السؤال ىل نروز أكل بغم البلغاري .
أنت عرفت أن البلغار يذبحون ابؼسلمنٌ ىناك , ولا فرق بنٌ مسلم عربي ومسلم تركي ومسلم أفغاني إلى آخره ، 

 . ) إنما المؤمنون إخوة (والأمر كما قال عليو السلام : 
لو فرضنا فإذا كنا إخوانا فيجب أن يغار بعضنا على بعض ونززن بعضنا لبعض ، ولا يهتم بدأكلو ومشربو فقط ؛ ف

أن إنسانا ما اقتنع بعد في أن اللحم البلغاري فطيسة , حومها فطيسة لأنها تقتل ولا تذبح , لا نستطيع أن نقنع 
الناس بول رأي , لأن الناس لا يزالون بـتلفنٌ إلا من رحم ربك كما جاء في القرآن الورنً , فإذا كنا لا نستطيع 

نا من البلغار ىي حومها كابؼيتة ؛ لون ألا يعلمون أن ىؤلاء البلغار أن نقنع الناس بأن ىذه اللحوم الي  تأتي
يذبحون إخواننا ابؼسلمنٌ ىناك.؟ أما يوفي ىذا الطغيان , وىذا الاعتداء الأليم على إخواننا من ابؼسلمنٌ ىناك 

 .أن يصرفنا عن اللحم البلغاري ولو كان حلالا ؟ ىذا يوفي , وىذه ذكرى والذكرى تنفع ابؼؤمننٌ 
 ىات الآن ما عندك .؟ الشيخ :

دعوة الوتاب والسنة دعوة علم وعمل , ما ىي  السائل :ابغلبي : جزاكم الله خنًا , السؤال الأول أستاذنا يقول 
 حقيقة ىذه الولمة أمام الواقع العملي والأماني ابؼرجوة ؟ . 

ا على حديث ذلك الأعرابي الذي قال : ابغقيقة ىي كما جاء في السؤال , ولون قد قلت أنا آنفا تعليق الشيخ :
وتابعت كلامي وقلت أن من الفرائض الابتعاد عن المحرمات ، وأن الإنسان  ) والله لا أزيد عليهن ولا أنقص (

عليو أن نرمع بنٌ الإتيان بالفرائض والابتعاد عن المحرمات ؛ قلت في أثناء ىذه الولمة , وأن يفعل من ذلك ما 
يستطيع أن يضم إلى ذلك شيئا من الطاعات والعبادات الأخرى الي  ىي غنً واجبة فذلك يستطيع ، وإذا كان 

والناس اليوم في ابغقيقة , وأعني بالناس الذين  )) لا يكلف الله نفسا إلا وسعها ((خنً وأبقى ؛ الشاىد : 
  ...يهتمون بدينهم ويلتزمون أحوام شريعتهم , ولا أعني أولئك الآخرين الذين 

صنف الأول من الناس ابؼلتزمنٌ للأحوام الشرعية ىم حيارى ماذا أو كيف يسلوون وكيف يعملون في في ال



الإسلام , والإسلام اليوم بؿووم بأحوام غنً إسلامية وبدول لا بروم بدا أنزل الله ، فماذا العمل ؟ نقول نحن  
ىا لأحد الدعاة الإسلامينٌ ربضو الله , كلمة بـتصرة والبحث في ىذا طويل الذيل ، نقول كلمة بـتصرة جدا قرأنا

وىي عندي كأنها من وحي السماء , ولا وحي بعد رسول الله , ولون ىناك الإبؽام ، تلك الولمة الي  ىي تقول 
 . " أقيموا دولة الإسلام في قلوبوم تقم لوم في أرضوم ": 

عمل لإقامة حوم الإسلام والنظام اليوم ىناك بصاعات كثنًة جدا ، كل بصاعة تدعي أنها تعمل للإسلام وت
الإسلامي في الأرض ؛ وبعضهم يواد قد مضى عليهم نحو قرن من الزمان ثم لا شيء إلا ابؽتافات والصياحات ؛ 

 ما ىو السبب يا ترى .؟ 
السبب أننا لا نبدأ من حيث بدأ رسول الله صلى الله عليو وسلم ، وبعض ىذه ابعماعات لا تفور إطلاقا 

فس وإصلاح الأفراد , ووضع القاعدة الي  تبنى عليها الدولة أو يتحقق بها المجتمع الإسلامي ، كلنا بتهذيب الن
يعلم أن النبي صلى الله عليو وسلم بعث في أمة جاىلية جهلاء ، ترتوب بـتلف ابؼآثم والذنوب , ومع ذلك فقد 

التوحيد ، إلى عبادة الله وحده لا ظل نحو أكثر من عشرة سننٌ بل بالضبط ثلاثة عشر سنة وىو يدعوا إلى 
)) أن شريك لو ؛ وىو لا نراىد ولا يقاتل ولا نزرم ابػمر وابؼيسر وقتل النفس البريئة بغنً حق إلى آخره ، وإندا : 

ثلاثة عشر سنة ىوذا ؛ ثم ىاجر الرسول عليو السلام إلى ابؼدينة , وىناك  اعبدوا الله واجتنبوا الطاغوت ((
زل بشيء من التفصيل , وبدأ رسول الله صلى الله عليو وسلم يؤسس الدولة ابؼسلمة بعد أن بدأت الأحوام تن

أوجد الأفراد ورباىم عليو الصلاة والسلام على عينو , وأحسن تأديبهم , ووثق من تربيتو إياىم ؛ فأصبح يقينا 
بدأت ابؼعركة بينو وبنٌ العرب يشعر بأنهم يفدونو بول شيء ، بأنفسهم وبأموابؽم وبول عزيز لديهم ؛ بعد ذلك 

 وبنٌ اليهود ؛ وىذا لو سنًة طويلة تعرفونها . 
الشاىد أن الرسول عليو السلام أول ما بدأ إندا بدأ بتأسيس قاعدة الإسلام , وىي شهادة أن لا إلو إلا الله وأن 

سلامي , ولون يصدق فيهم بؿمدا رسول الله ؛ كثنً من ابعماعات الإسلامية اليوم حريصنٌ على إقامة ابغوم الإ
 قول ذلك الشاعر العربي : 

  " أوردىا سعد وسعد مشتمل    ما ىوذا يا سعد تورد الإبل "
كل من نسالف منهج رسول الله صلى الله عليو وسلم ، والآن أقول بعد أن أوضحت لوم معنى السنة ، كل من 

لسنة ابؼنهج الذي سار عليو الرسول عليو السلام ـ نسالف سنة رسول الله صلى الله عليو وسلم ـ وقد عرفتم معنى ا
فلن ينجح أبد ابغياة ، لن ينجح ؛ لأنو لم يسلك الطريق الي  سنها لنا الرسول عليو السلام ، قال في ابغديث 

فالذين يريدون إقامة حوم  ) تركت فيكم أمرين لن تضلوا ما إن تمسكتم بهما كتاب الله وسنتي (الأول : 



إذا لم يسلووا الطريق الي  سلوها الرسول عليو السلام فلن يصلوا إلى بغيتهم بتاتا ؛ بل كلما تأخر  الله في الأرض
العهد بهم كلما ابتعدوا عن ابؽدف الذي وضعوه نصب أعينهم ؛ كيف لا وعامة العالم الإسلامي اليوم ـ وفيهم 

عنى لا إلو إلا الله ، لا يعرفون ىذه الشهادة ، الأفراد الذين ينتمون إلى كثنً من تلك ابعماعات ـ لا يعرفون بعد م
فإذا كان ىذا الأمر  )) فاعلم أنو لا إلو إلا الله ((ىذه الولمة الطيبة ، والله عز وجل يقول في القرآن الورنً : 

ابػطاب لفرد ؛ لون  )) فاعلم ((الإبؽي ابؼوجو إلى أمة الرسول عليو السلام في شخص الرسول ، ابػطاب بؼن ؟ 
في الواقع ابػطاب لأمة الرسول عليو السلام ؛ لأن الله تبارك وتعالى حينما اصطفى نبيو عليو الصلاة والسلام  ىو

)) فاعلم رسولا للعابؼنٌ ربضة بصيعا بؽم , بلا شك ىو يعلم معنى التوحيد معنى لا إلو إلا الله ؛ فحينما يقول : 
ربدا لا يناسب لون لا بأس ـ ىو من باب : الولام إليك يا كنو ىو من باب ـ وإن كان ىذا  أنو لا إلو إلا الله ((

لون ابظعي يا جارة ؛ فابػطاب ىذا ليس للرسول في القصد وابؼرمى، في اللفظ ىو لو ؛ لون في القصد وابؼرمى 
, وإندا بؼن ؟ لأمة الرسول صلى الله عليو وسلم ؛ أمة الرسول الآن تبلغ ابؼلاينٌ ابؼملينة لا أعنيها بولامي ىذا 

أعني بهذا الولام ابعماعات الي  تعمل لإقامة حوم الإسلام في الأرض ، ىذه الأمة ىل علمت ىل ائتمرت بهذا 
 الأمر الإبؽي الذي وجو إلى الأمة بصيعا في شخص نبيهم عليو السلام .؟ 

يقولونها بلاشك ,  أقول مع الأسف لا ، أقول مع الأسف لا ، أكثرىم لا يعلمون معنى ىذه الولمة الطبية ، ىم
وقد قابؽا من صار برت ضربة السيف , لون ىو يعلم .؟ الله أعلم ، مع ذلك بؼا قابؽا ىذا الرجل ولم يثق ابؼسلم 
حينما رآه قابؽا تقية ، لم يثق بهذه الولمة فضربو وقتلو , لون الرسول عليو السلام الذي جاء بشريعة بسشي على 

فما نروز إجراء الأحوام ىوذا في بواطن الأمور لأنو لا  ققت عن قلبو ؟ () ىلا شظواىر الأمور , قال لو : 
يعلمها إلا الله عز وجل ؛ لون ابؼسلم الذي يرجوا أولا النجاة من ابػلود في النار بسبب الإشراك بالله عز وجل , 

ء الناس ينبغي أن وليس ىذا ىو فقط الذي يرجوه ىؤلاء , وإندا يرجون أن  يقيموا حوم الله في الأرض ، ىؤلا
فهما  )) فاعلم أنو لا إلو إلا الله ((يوونوا في ابغقيقة نخبة ابؼسلمنٌ ، نخبة الأمة الإسلامية الي  خوطبت بقولو : 

وعملا وخلقا ؛ فأين ىؤلاء وىم يبعدون كل البعد عن فهم كلمة التوحيد فضلا عن تفصيل ىذه السنة الي  ذكرنا 
) تركت فيكم أمرين لن تضلوا ما إن تمسكتم ،  رغب عن سنتي فليس مني () فمن فيها حديثنٌ اثننٌ .؟! 

إذا نحن الذين ننتمي إلى بصاعات عديدة كلها  بهما كتاب الله وسنتي , ولن يتفرقا حتى يردا علي الحوض (
 تشملها دائرة الإسلام نرب أن نتفق على كلمة سواء ، ما ىي ىذه الولمة السواء.؟ ليست الولمة ىي كلمة

)) أن لا نعبد إلا الله ولا لفظ يتلفظ بو أحدنا ثم ىو لا يدري مغزاىا ولا مرماىا ، وإندا نتفق على كلمة سواء : 
أن لا نعبد إلا الله ، ىل ىناك في كثنً من الأمة  نشرك بو شيئا ولا يتخذ بعضنا بعضا أربابا من دون الله ((



غنً الله .؟ البلاد الإسلامية بفتلئة بعبادة ابؼسلمنٌ لغنً الله ، ابؼسلمة الي  خوطبت بتلك الآية الورنشة من يعبد 
لون أكثر الناس لا يعلمون ، لون أكثر الناس لا يعلمون ولا يشورون رب العابؼنٌ الذي أرسل إليهم ىذا النبي 

 الورنً , وتركهم على المحجة البيضاء لا يزيغ عنها إلا ىالك . 
والسنة فهما وعملا ؛ وبدون ذلك لا حياة للمسلمنٌ إطلاقا ، ىذا الذي نرب فالولمة السواء عودا إلى الوتاب 

أن نعمل بو ونرب أن لا نستبق الأمور ونفعل ، أو يصدق علينا تلك النوتة الي  تروى عن ذلك الراعي الذي  
ل من السمن كان يرعى غنم أىل القرية , فجلس ذات يوم في خيمتو ابؼتواضعة وقد علق برتها القدر ابؼمتلئ بقلي

الذي بصعو من الغنم , فجلس ذات يوم في الظهنًة يرتاح وأخذ يفور أنو أنا بورة يوثر مالي وأتزوج وربنا عز 
وجل يرزقنا من الأولاد ويصنًوا يعاونوني ، وإذا واحد ما منهم ما يسمع كلامي والله لأفعل وأفعل , وأرفع العصا 

رة فوق رأسو وتلبست السمنة بدنو كلو ؛ فهذا عم يفور في ابػيال ىذه وأضربو ، وما راح غنً العصاية ضربت ابع
 ، وعليو أن يعمل ما فرض الله عليو من طاعتو وفي حدود ما يستطيع . 

نحن الآن نستبق الأمور ، نفور كيف نقيم الدولة ابؼسلمة ، كيف نتخلص من ىذا الظلم , وىذا الذل المحيط بنا 
" أقيموا دولة الإسلام في قلوبوم تقم لوم في غنًة الي  أمرنا ابغويم بقولو : من كل جانب ، بينما الدويلة الص

ىذه الدويلة الصغنًة بعد ما أقمناىا في قلوبنا ، فويف نقيم ىذا الصرح الشامخ , ىذه الدولة العظيمة  أرضوم "
ا وتطبيقا ، ثم برتاج إلى الي  برتاج إلى نوعيات من ابؼسلمنٌ ثقافة إسلامية عامة بالإسلام كما قلنا آنفا فهم

نوعيات معينة بصعوا من العلم الذي نزتاجو ابؼسلمون اليوم في العصر ابغاضر ما بو يتحقق الفرض الوفائي في 
تعبنً الفقهاء ؛ نسأل الله عز وجل أن يلهمنا رشدنا , وأن يسر لنا الطريق الي  إذا سلوناىا ىذبنا أنفسنا , وكنا 

  عز وجل في الأرض .لبنة صابغة لإقامة حوم الله
 نعم . الشيخ :

ضعف القلوب وأدواء النفوس وحب الصدارة أمراض أصابت ابؼسلمنٌ بشول عام ،  السائل :ابغلبي : يقول 
 والدعاة إلى الله بشول خاص ما ىي توجيهاتوم لتدارك ىذا ابغال ابؼؤسف .؟

إلا تقوى الله تبارك وتعالى , وليس نشلك  والله ىذه قضية ابغقيقة دقيقة جدا وليس بؽا بـلص ومنجى الشيخ :
ىداية القلوب إلا علام الغيوب سبحانو وتعالى ؛ ورسول الله صلى الله عليو وسلم حينما كان يرسل بعض 

أصحابو لغزوة أو لدعوة كان يوتفي بأن يأمره بتقوى الله ، واجتناب بؿارم الله , وأن نسالط الناس بخلق حسن ، 
لق حسن ؛ فإذا كانت ىذه ابؼصائب حلت بجمع كبنً من ابؼسلمنٌ وفيهم بعض الدعاة نسالطهم ونسالقهم بخ

وىذا حقيقة مرة ؛ فالأمر ليس لو علاج إلا بأن يراقب كل مسلم سواء كان داعية أو مدعوا ، أن يراقب الله 



مر لا ينور ، إلى مربنٌ عزوجل ويتقيو في كل ما يأتي وما يذر ؛ القضية برتاج في الواقع كوسائل إلى مربنٌ ، ىذا أ
؛ لون ىؤلاء ابؼربون نرب أن يوونوا أولا : قد تهذبت نفوسهم وخلصت نواياىم لرب العابؼنٌ ؛ وثانيا : قد أوتوا 

حضا كبنًا من العلم بالوتاب والسنة حتى يتوجهوا لتوجيو أفراد الأمة كلها إلى التمسك بالأخلاق الإسلامية ، 
 الغرور وعن طلب الدنيا بالآخرة ، ونحو ذلك بفا أصيب بو كثنً من الناس اليوم . الابتعاد مثلا عن العجب وعن 

) بشر ىذه الأمة بالرفعة والثناء والمجد وقد جاء في ابغديث الصحيح من قولو عليو الصلاة والسلام : 
ىذه  والتمكين في الأرض ، ومن عمل منهم عملا للدنيا من عمل الآخرة فليس لو في الآخرة من نصيب (

الناحية وىي قضية عدم الإخلاص في الدعوة وعدم الإخلاص في العمل للإسلام ىي مشولة ابؼشاكل في العصر 
ابغاضر ؛ فوثنً من الدعاة الإسلامينٌ لا يدعون إلا للوظيفة ، وكثنً من طلبة العلم لا يطلبون العلم لله وإندا 

فل كل الطلاب عنو إلا من عصم الله منهم ، يطلب يطلبون العلم ، وىذا أمر واضح جدا , وأصبح أمر بدىي غ
العلم لينال الشهادة ، ونيل الشهادة الغرض منها أن يتوظف ؛ فهو يطلب العلم لينال بو الدنيا ، وىذا كما 

بظعتم في ابغديث السابق ليس لو في الآخرة من نصيب ؛ ابعهاد في سبيل الله الذي قام في فلسطنٌ وانقطع مع 
, وقام في أفغانستان ونرجو أن لا ينقطع , ىذا ابعهاد في سبيل الله إذا لم يون المجاىد فيو يقصد الأسف الشديد 

بو وجو الله فابؼتقاعد عن ابعهاد خنً منو ، المجاىد في سبيل الله إذا قصد غنً وجو الله في جهاده ىذا يوون 
ن ىذا ابؼتقاعس تارك فرض ولا شك , ولون ابؼتقاعس وابؼتقاعد عن ابعهاد في سبيل الله خنًا منو ، بؼاذا ؟ لأ

ذاك الذي نراىد في سبيل الله لم يقم بهذا الفرض بل اكتسب إبشا ، بؼاذا ؟ لأنو لم يأبسر بقولو تعالى أو لم يتأدب 
)) قل إنما أنا بشر مثلكم يوحى إلي أنما إلهكم إلو واحد فمن كان يرجوا لقاء ربو بقولو تبارك وتعالى : 

لا يشرك بجهاده أحدا في سبيل الله ، لا نراىد ليقال فلان  صالحا ولا يشرك بعبادة ربو أحدا (( فليعمل عملا
ترك بلده وذىب وتغرب من أجل ماذا ؟ من أجل أن نراىد في أفغانستان ، كل ىذه الأفوار وابؼعاني نرب أن 

سلم في صحيحيهما من حديث توون بعيدة كل البعد عن ذىن المجاىدين في سبيل الله ؛ وقد روى البخاري وم
) قال رجل : يا رسول الله الرجل منا يقاتل حمية ىل ىو في سبيل أبي موسى الأشعري رضي الله عنو قال : 

الله ؟ قال : لا ، قال : الرجل منا يقاتل شجاعة ىل ىو في سبيل الله ؟ قال : لا ، قال : الرجل منا يقاتل 
، قال: فمن في سبيل الله ؟ قال : من قاتل لتكون كلمة الله ىي عصبية ىل ىو في سبيل الله ؟ قال : لا 

فإذا ابؼهم اليوم بالنسبة لول أفراد ابؼسلمنٌ وبخاصة الدعاة منهم أن نسلصوا نواياىم  العليا فهو في سبيل الله (
علمنا إياه وأن نزسنوا أخلاقهم , ومن ذلك أن يعتادوا على الدعاء الذي كان رسول الله صلى الله عليو وسلم ي

ىوذا نرب أن ندعو الله عز وجل في  ) اللهم كما حسنت خلقي فحسن خلقي (بفعلو حيث كان يقول : 



 خلواتنا وجلواتنا .
 نعم . الشيخ :

ىل صح عن عمر بن ابػطاب وأنس بن مالك وأبي موسى الأشعري مسحهم على  السائل :ابغلبي : يقول 
 فهل نروز ابؼسح عليها .؟ القلنسوة كما نقلو ابن قدامة ، وإذا صح 

لا أعلم إذا صح ذلك عنهم ؛ ورأيي أن السنة أثبتت ابؼسح على العمامة ؛ أما ابؼسح على القلنسوة  الشيخ :
فليس فيها نص عن الرسول عليو السلام من جهة ، ومن جهة أخرى ليس ىناك حرج في أن نشسح الإنسان 

لغضاضة ربدا يوون فيها شيء من ابغرج ، ونروز أن نشسح ىوذا ويزيل العمامة من رأسو ؛ لون ابغطة ىذه ا
عليها أولا إتباعا للرسول عليو السلام , وثانيا ملاحظة بؽذا التعليل ؛ أما القلنسوة فلا سنة فيها ولا تعليل ناجح ، 

 ىذا رأيي .
من لا إذا غاب ابػطيب في مسجد فهل يصلي ابؼسلمون دون خطبة ، أم يصعد  السائل :ابغلبي : يقول 

 يستطيع ذلك وربدا وقع في ابغرج الشديد .؟ 
أظن أن السؤال قائم على فهم خطأ , وىو أن ابػطبة بؽا شروط , وأن ابػطبة لا يستطيعها إلا رجل  الشيخ :

)) إذا نودي للصلاة من يوم الجمعة عالم مثقف ؛ ابػطبة عبارة عن موعظة وتذكنً كما قال رب العابؼنٌ : 
إلى آخر الآية , فابؼقصود بابػطبة ىو تذكنً ابغاضرين بشيء ؛ فإذا افترضنا  لله وذروا البيع ((فاسعوا إلى ذكر ا

أن ابػطيب خطيب مسجد ما لم نزضر لسبب ما , وافترضنا أنو لا يوجد في ىؤلاء ابغاضرين ـ وىذه مصيبة  
بحديث من أحاديث الرسول عليو  كبرى ـ أن يصعد على ابؼنبر ويذكرىم بآية من آيات الله في القرآن الورنً , أو

السلام أو ينبههم على خطأ من الأخطاء الي  يقع فيها الناس , إذا لم يوجد فيهم واحد يقوم بهذا الواجب فقد 
سقط الواجب عن ىؤلاء ، ألا وىو ابػطبة ؛ لون الصلاة ما سقطت عنهم ، فهم يصلون ابعمعة ركعتنٌ ؛ لوني 

نا إليو آنفا البعد عن ابؽدي النبوي واتباعنا للتقاليد وابؼراسيم الي  أصبحت جزءا أنا أتصور أن مشولتنا ىو ما أشر 
من الدين , وىي ليست من الدين في شيء ؛ فابػطبة ىي موعظة وليس من الضروري أن الإنسان نزفظ عشرات 

دقائق الآيات وعشرات الأحاديث ، وليس من الضروري أن توون ابػطبة أطول من الصلاة ، الصلاة بطس 
وابػطبة ربع ساعة أو ثلث ساعة وربدا أكثر من ذلك ، لا ، إذا خطب دقيقتنٌ ثلاثة وصلى الصلاة بطس دقائق 
جزاءه الله خنًا وىو فقيو ؛ فهلا يوجد في ىذا المجتمع الذي جاء السؤال عليو لا يوجد إنسان يعظ الناس بدوعظة 

يوجد ذلك فهذه مع الأسف يعني بشرى سوء ؛ ولون  في دقيقة أو دقيقتنٌ ثم ينزل ويصلي بالناس ؟ إن لم
الصلاة صلاة ابعمعة لا تسقط عنهم ، فعليهم أن يصلوىا وراء ىذا الإمام ، وىذا الإمام يا ترى نزسن أن يصلي 



إماما بالناس أم لا ؟ أفترض أنو لابد أن يوجد , ىذا الإمام ىو نسطب خطبة , نريب آية أو آيتنٌ من سورة أو 
 فى الله ابؼؤمننٌ القتال ؛ فالأمر سهل ولا حرج ولا صعوبة فيو , نعم .سورتنٌ وك
بالنسبة بؽذه الصورة حصلت في مسجدنا ىنا في بـيم الزرقاء , وأنا جئت متأخرا الإمام نزسن القراءة ,  السائل :

ر آية ، والذي وىو نزفظ شيئا كثنًا من القرآن , ولونو لا يعرف أن يعظ الناس أو أن يشرح حديثا أو أن يفس
 يعرف صعد ابؼنبر ولونو وقع في حرج شديد حتى أنني يعني انزعجت من أجلو لشدة حرجو . 

 يعني أشفقت عليو .  الشيخ :
أي نعم أشفقت عليو ؛ السؤال أنو في مثل ىذه ابغالة وىو ربدا يستطيع ولونو يوقع نفسو في حرج  السائل :

 ويتوكل على الله ويطلب من الله العون أو لا يصعد ويصلي بهم فقط شديد جدا ، في ىذه ابغالة ىل يصعد ابؼنبر
 ابعمعة ؟ . 

شو كان خابسة ىذا الإنسان خطب أم لم نسطب  ) إنما الأعمال بالخواتيم (جوابي قال عليو السلام :  الشيخ :
 ؟ . 

 وفيق : خطب . 
 خلاص ؛ نعم .  الشيخ :
 و ركن ؟ . ىل نفهم من ذلك أن ابػطبة واجبة أ السائل :
 لا واجبة ، واجبة طبعا لو كانت ركنا بطلت الصلاة . الشيخ :

ما ىو حوم الصلاة في ابؼساجد الي  توثر فيها البدع وبالتالي حوم الصلاة خلف الإمام  السائل :ابغلبي : يقول 
 ابؼبتدع .؟ 

جهة , ولونو يبشر بشر من  ىذا أيضا سؤال يوثر كثنًا في ىذه الآونة , وىو وإن كان يبشر بخنً من الشيخ :
جهة أخرى ؛ يبشر بخنً أن ابغريصنٌ على السنة ابغمد لله أصبحوا يتواثرون يوما بعد يوم , وأنهم أصبحوا 

يتنبهون للبدع الوثنًة في ابؼساجد وفي الأئمة وابؼؤذننٌ ونحو ذلك ؛ ولذلك فهم قد يتحرجون من الصلاة في ىذه 
لاقتداء بهؤلاء الأئمة الذين نسالفون السنة في كثنً من صلواتهم ، فهذا خنً ؛ لون ابؼساجد ابؼمتلئة بالبدع , ومن ا

 إلى متى نستمر أيضا في مثل ىذا السؤال ونحن نورر دائما وأبدا شيئنٌ اثننٌ : 
الشيء الأول : ما يتعلق بالاقتداء بالإمام ابؼبتدع , لقد توارثنا خلفا عن سلف أن من السنة الصلاة وراء البر 
والفاجر ، ىذه عقيدة تذكر في عقيدة أىل السنة وابعماعة ، الصلاة وراء كل بر وفاجر , خلافا للشيعة لأن 

الشيعة لا يرون الصلاة إلا , لا أقول إلا وراء الشيعة ، لا ، الأمر أضل عندىم ، إلا وراء إمام معصوم ، إلا وراء 



م لا يوون إلا من الشيعة من أىل البيت ؛ فالسلف قعدوا إمام معصوم , وىذا الإمام ابؼعصوم بطبيعة ابغال عندى
 لنا ىذه القاعدة أن نصلي حتى وراء الفاجر ؛ بؼاذا ؟ 

لأنو جاء في أحاديث كثنًة تفيدنا بأن الصلاة وراء أئمة ابعور والظلم جائزة ، من ذلك قولو عليو السلام كما في 
وقتها فإذا أدركتموىم فصلوا أنتم الصلاة في  ) سيكون عليكم أمراء يؤخرون الصلاة عنصحيح مسلم : 

) وفي ابغديث الآخر وىو أىم وأشمل وأعظم قال في الأئمة :  وقتها ثم صلوىا معهم , فإنها تكون لكم نافلة (
شو عاد يهمو الإنسان يصلي وراء ابؼبتدع ،  يصلون بكم فإن أصابوا فلكم ولهم وإن أخطئوا فلكم وعليهم (

نسالفها ، إن أصاب فلو ولنا , وإن أخطأ فعليو ولنا ؛ فنحن على كل حال كسباننٌ , مثل  يصلي على السنة أم
ابؼنشار على الطالع على النازل ، إن صلينا وراء إمام سني فلنا , وإن صلينا وراء إمام بدعي فلنا , لون بدعتو 

  ...الأئمة ىؤلاء عليو ولا يلحقنا من إبشها شيء ؛ نورر ىذا دائما وأبدا بالنسبة للاقتداء ب
فهذه أيضا مسألة طابؼا كررناىا , وذكرنا أن ابؼطلوب من كل مسلم أن يبتعد عملا عن الصلاة في ابؼساجد 

) إن الإسلام بدأ غريبا ابؼزخرفة وابؼمتلئة بالبدع ؛ ولون صدق رسول الله صلى الله عليو وسلم حيث قال : 
بذد فيها مسجدا ليس فيو بدعة أو ليس فيو من الزخارف الي   أصبحت ابؼساجد اليوم نادرا ما وسيعود غريبا (

يتقربون زعموا بها إلى الله تبارك وتعالى ؛ لو كان ىناك مساجد من النوعنٌ لقلنا لا تصلوا في ىذه ابؼساجد الي  
فيها ىذه الزخارف وفيها ىذه البدع ، فقد ثبت عن ابن عمر رضي الله عنو أنو دخل مسجدا ليصلي صلاة 

" ظهر وإذا بو يفاجئ بإنسان يقول بعد الأذان , ينادي ويصيح ويقول : الصلاة الصلاة ، فقال لصاحبو : ال
نحن إذا أردنا أن نفعل فعل ابن عمر للزمنا البيوت للزمنا الدور ؛ لأنو  اخرج بنا من ىذا ابؼسجد فإن فيو بدعة "

اجيد وما فيها من صور ، أحيانا فيها صور لا يواد مسجد إلا وفيو من الزخارف ؛ ويوفي ىذه البسط السج
بؿرمة ؛ إما أن توون ىذه الصورة بؿرمة فرس أو نحو ذلك أسد أو يوون صلبان أو ما شابو ذلك ، فلا يواد 
مسجد إلا وفيو ما يلهي ؛ لون حنانيك بعض الشر أىون من بعض ، إذا دار الأمر بنٌ أن نصلي فرادى في 

جد ابؼزخرفة والي  يؤمها الأئمة ابؼبتدعة فحينئذ ندفع الشر الأكبر بالشر الأصغر , البيوت وبنٌ أن نصلي في ابؼسا
لاسيما أن ىذا الشر الأكبر لسنا نحن يعني مولفنٌ فيو أو صادر منا , وإندا يصدر من غنًنا ، إذا تأخرنا عن 

)) ىذه ابعملة بعد قولو :  لأنو قال )) واركعوا مع الراكعين ((صلاة ابعماعة فقد أبشنا وخالفنا قول ربنا : 
ليس ىنا تورار قال : وأقيموا الصلاة واركعوا مع الراكعنٌ ،  وأقيموا الصلاة وآتوا الزكاة واركعوا مع الراكعين ((

أي  )) أقيموا الصلاة ((ىذه ملاحظة نرب أن لا ننساىا ؛ وأقيموا الصلاة واركعوا مع الراكعنٌ ، ما النوتة ؟ 
أي مع بصاعة ابؼسلمنٌ ؛ فنحن إذا تركنا صلاة ابعماعة في ىذه  اركعوا مع الراكعين (()) و أدوىا أداء تاما 



ابؼساجد , ونحن لسنا مسئولنٌ عما فيها من زخارف , وما فيها من إساءة الصلاة من بعض الأئمة فنحن لسنا 
)) واركعوا مع لقول ربنا : مسئولنٌ عن ىذه الإساءة وتلك ؛ لوننا نوون مسئولنٌ إذا صلينا في بيوتنا بؼخالفتنا 

 نعم . الراكعين ((
إمام مسجد نسي قراءة الفابرة في ركعة ولم يتذكر ذلك إلا راكعا ؛ كيف يتصرف ىذا  السائل :ابغلبي : يقول 

 الإمام ؟ . 
فورا يلغي الركوع وينهض إلى القيام ويأتي بالفابرة ثم يتابع الصلاة ، يلغي الركوع يقطع الركوع ، يقوم  الشيخ :

ويقرأ الفابرة ثم إن كان بعد منها يعني كانت الركعة الأولى أو الثانية يأتي بسورة أو بعض سورة ثم يركع ويتابع 
 الصلاة . 
 وابؼأبسنٌ شيخنا ؟ .  السائل :
 يفعلون فعلو , إندا جعل الإمام إلا ليأتم بو ، نعم . الشيخ :

) لا وفي حديث آخر :  فإنما الكرم الرجل المؤمن ( ) لا تسموا العنب كرماابغلبي : جاء في ابغديث : 
فما ىو ابعمع بينهما .؟  يصومن أحدكم يوم السبت فإن لم يجد إلا عود كرم أو لحاء شجرة فليفطر عليو (

 . 
ابعمع بينهما سهل ، إذا صح ذكر لفظ الورم في ىذا ابغديث , وأنا لا أحفظو , لون ىناك أحاديث  الشيخ :

نب بالورم ؛ فابعواب على كل حال بأن النهي عن تسمية العنب كرما ىو من باب قطع دابرة فيها تسمية الع
العقول الي  كانت بزمرت بشرب ابػمر ، قطع دابرة ىذه العقول عن أن يوون بؽا صلة ولو بالألفاظ بتلك 

سول عليو السلام من الشجرة الي  منها تستخرج تلك ابؼادة المحرمة بنص الوتاب والسنة ألا وىي ابػمر ؛ فالر 
) لا يسمين أحدكم العنب كرما فإنما الكرم ـ كما في باب تهذيب الألفاظ وتذكنً القلوب بدا لا نروز قال : 

الورم الذي ىو نبات السخاء والورم إندا ىو قلب الرجل ابؼؤمن ,  رواية صحيحة ـ قلب الرجل المؤمن (
مر يعتقدون ولا يزالون بأنها تطبع عاقرىا وشاربها بخصال وليست تلك الشجرة الي  كان ابؼدمنون لعصنًىا ابػ

الورم وابعود ، ولذلك بظوىا قدنشا بالورمة ؛ فنهى الرسول عليو السلام بؽذه ابغومة أن يسمي الرجل ابؼسلم 
 العنب كرمة . 

أن يوون ذلك أما إذا صدر من الرسول عليو السلام تسمية العنب بالورم فذلك لو وجهان : الوجو الأول : إما 
قبل نزول ىذا الشرع , لأننا نعلم أن الأحوام الشرعية وبخاصة ما كان منها من باب تهذيب الألفاظ فهذه لم 

أن  )) فاعلم أنو لا إلو إلا الله ((تأت فجأة , وإندا جاءت تدرجا كما ذكرنا آنفا في التعليق على قولو تعالى : 



يعلم الناس التوحيد ويدعوىم إليو ، في ابؼدينة ابؼنورة ىناك كثرت  الرسول عليو السلام استمر في العهد ابؼوي
إلى آخره ؛ فإذا كان الرسول  ) لا يسمين أحدكم العنب كرما (الأحوام وبيانها , ومن ذلك ىذا ابغديث : 

ن عليو السلام بظى العنب كرما في بعض الأحاديث فذلك نزمل كما قلنا على بؿملنٌ : المحمل الأول : أنو كا
 قبل أن يؤمر بنهي ابؼسلمنٌ أن يسموا العنب كرما . 

والأمر الآخر : أنو نروز لو عليو السلام ما لا نروز لعامة ابؼسلمنٌ ، وأنو نسصص من الأحوام ما لا نسصص بو 
عامة ابؼسلمنٌ ، وىذا أمر بدىي جدا ؛ فإن الرسول عليو السلام إذا بظى العنب كرما لا يدور في ذىن أحد 

نٌ أنو ىو يسمي العنب كرما وىو يعني ذلك ابؼعنى ابعاىلي ؛ بينما أي مسلم آخر نشون أن يظن فيو ىذا ابؼسلم
) فمن حام حول الحمى يوشك أن يقع فيو الظن ؛ ولذلك نهاه أن نزوم حول ابغمى , كما قال عليو السلام : 

 ىذا رأيي في جوابا عن السؤال السائل .  (
  ابغلبي : جزاكم الله خنًا .

) وفي حديث آخر في صحيح ابعامع أيضا :  ) لا تسموا العنب كرم (في حديث النهي لفظو صريح :  السائل :
فهنا معنى الورم يتبادر من سياق حديث النهي وحديث ابعواز أنو أراد بالورم ىو  فليفطر على عود كرم (

 العنب .؟ 
نفا ؛ فأنا قلت وأعيد فأقول , وأنت على كل حال لاشك ىذا أجبنا عنو بارك الله فيك ، أجبنا عنو آ الشيخ :

أرجعتنا إلى سند قوي , قلت إنو إذا صح أن الرسول عليو السلام بظى العنب كرما ؛ فابعواب من ناحيتنٌ ألم 
 بسشي معنا . 

 في حديث الصيام بؼا بظى العنب كرما .  السائل :
نا كلاما عاما ، إذا ثبت أن الرسول عليو السلام بظى معليش يا أخي ما يهمنا ، الذي يهمنا أنو نحن قل الشيخ :

العنب كرما فابعواب من وجهنٌ ؛ وأي حديث ثبت فيو لفظة الورم ما ىو ابعواب ؟ أحد ابعوابنٌ ابؼذكورين آنفا 
 ، نعم .

لرقص ىل نروز للمرأة ابؼشاركة في حفلات الأعراس الي  برتوي على الغناء والتصفيق وا السائل :ابغلبي : يقول 
 وما شابو ذلك ؟ . 

الذين نزتفلون احتفالات بـالفة للشريعة  )) فلا تقعد بعد الذكرى مع القوم الظالمين ((قال تعالى :  الشيخ :
سواء كانوا من الرجال أو النساء , فهؤلاء لا نروز بؾالستهم ولا شهود حفلاتهم ؛ بؽذه الآية الورنشة ، وبؼا في 

د ىذه ابؼنورات وإقرارىا ؛ فلا نروز للمسلم ولا للمسلمة أن بذلس في ىذه المجالس مشاركتهم وبؾالستهم من تأيي



 ؛ نعم .
ابغلبي : يقول السائل صح أن النبي صلى الله عليو وسلم كان يوبر في كل خفض ورفع , فهل يستدل بهذا 

 ابغديث على التوبنً عند سجود التلاوة في الصلاة ؟ . 
ل خفض ورفع في الصلوات ابؼعتادة , وليس من العادة فيها تلاوة آية سجدة إلا لا ؛ لأنو يقصد في ك الشيخ :

نادرا ؛ فالنادر لا حوم لو ؛ ولذلك وقد جاء في أحاديث عديدة أن الرسول عليو السلام كان يقرأ آية سجدة 
لم حينما في الصلاة وكان يسجد بؽا ؛ ولم يأت في حديث ما ولو ضعيف السند أن الرسول صلى الله عليو وس

سجد سجدة التلاوة في الصلاة كبر وسجد ؛ فلا يدخل توبنً لسجدة التلاوة في الصلاة ضمن ىذا ابغديث 
 الصحيح . 

 سائل آخر : ولا في حديث ضعيف ؟ . 
إه لون عفا الله عني وعنك , شغلت عنا وشغلت أيضا معك غنًك ، أنت ما بظعت قلت : في الصلاة  الشيخ :

 ... الصلاة ولو في حديث ضعيف في
 ىل تأثم ابؼرأة بلباس ابغذاء الذي نسرج صوتا عند ابؼشي ؟.  السائل :ابغلبي : يقول 

وكيف لا , إن الأحذية ذات الوعاب المحددة بابغديد أو ما يشبهو ابؼعادن الي  بؽا صدى في أثناء ابؼشي  الشيخ :
يضربن بأرجلهن ليعلم ما يخفين من زينتهن  )) ولاىذا تطبق أو برقيق لنص قرآني بأسلوب آخر ، قال تعالى : 

أصبح اليوم ىذا النص القرآني نسالف ليس بطريقة ابػلاخل ابؼخفية , وىي ابػلائل تعرفونها أساور الساقنٌ ،  ((
ىذه الآية تطبق اليوم ليس بطريقة ابػلاخل والضرب بالأرجل من النساء لتسميع صوت ابػلاخل , وإندا ضرب 

النعال ، وىذه النعال ذات الوعاب العالية والمحددة كما قلنا , نحن نعلم أن ابغديد لبعض  الأرجل لتسميع ضرب
ابغيوانات , لون تطور الأمر وترقت ابؼدنية الأوروبية الفاجرة فوضعوا ابغديد بؼن يسمونهم بابعنس اللطيف ، 

وز وعلى ابؼرأة أن بزفض نظرىا , وأن وابغديد إندا يوون للدواب الي  برمل الأثقال ؛ أينعم ، فهذا ابػلاصة لا نر
توون مشيتها مشية فيها ابػفض وابػفت والأناة . وسبحان الله بعدنا جدا جدا عن الآداب الإسلامية ونحن نريد 
نزعم أننا نريد أن نحقق المجتمع الإسلامي ؛ يا بصاعة إذا ما حققنا المجتمع الإسلامي في بيوتنا في حارتنا في قرانا ما 

 تطيع نحققها في مدننا وفي عواصمنا وفي دولنا . راح نس
السنة بهذه ابؼناسبة أذكر والذكرى تنفع ابؼؤمننٌ ، ونحن نساءنا ، نحن أعني الذين نزعم أننا نتمسك بالوتاب 

والسنة ، نساءنا اليوم بعيدات إلى حد كبنً عن تطبيق السنة أي ابؼنهج النبوي , من ذلك ابؼرأة في عهد الرسول 
السلام علما بأن الطرق يومئذ لم تون معبدة ىذا التعبيد ، كانت تدع صدر الطريق للرجال , وبسشي ىي عليو 



مع ابعدار حتى ليواد ثوبها وجلبابها يتعلق بابعدار , لأن ابعدر يومئذ ليست ملساء كجدرنا اليوم ما شاء الله ، 
نب الطريق ؛ اليوم ابؼرأة ما شاء الله يعني وإندا عبارة عن طنٌ وخشب ونحو ذلك ، فهي تأخذ حافة الطريق جا

ماذا أقول أشجع , ما نروز أن نقول أشجع ، اقول أقل حياء من الرجال ، فإنها تستلم صدر الطريق وتدخل بنٌ 
الشباب والرجال ولا تبالي ؛ ىذا ما نروز ، نرب أن تأخذ جانب الطريق نشينا ويسارا ، ىذه ابؼرأة ذات ابغياء الي  

" لسيدة عائشة ووصفت الأنصار بهذه ابػصلة ابغميدة ، ابغياء خنً كلو ، ابغياء من الإنشان ، قالت : ذكرتها ا
كن ذات حشمة وذات حياء ووقار , مع ذلك   رحم الله نساء الأنصار لم نشنعهن حياءىن أن يتفقهن في الدين "

القليل منهن ، نسأل الله عزوجل أن في الدين ما كان عندىم حياء ؛ اليوم طلق ابغياء من صدور النساء إلا 
يصلحنا , وأن يصلح نساءنا وأولادنا , ويلهمنا رشدنا ؛ وبهذا القدر كفاية , ونقوم إلى الصلاة , صلاة العشاء 

 إن شاء الله , وابغمد لله رب العابؼنٌ ، فإذا كان ىناك من يريد أن يستعد فليستعد للصلاة .
ة مصفاة البترول ، الشركة واضعة صندوق ابظو صندوق الادخار ، ىذا سؤال كالآتي : نحن في شرك السائل :

بابؼبلغ والشركة تضع مقابلو , تشغل ىذا الصندوق على مدار العام , نحن  ...الاشتراك طبعا نسصم منو كل شهر 
لا نعرف بالضبط كيف يشغلونو ، يذكروا أنو فيو شيء يذىب بالأسهم وشيء يذىب قرضا للبنوك مثل ىيك , 

تأتي أرباحو , في نسبة ىم يقولوا عنها حلال وفي نسبة حرام ، نسبة ابغرام قد  51/5تأتينا الأرباح آخر السنة 
ابغلال على ثلاث مرات ؛ نحن بؾبورين مرغمنٌ على ابػصم , وتشغيل الأموال بطريقتهم ابػاصة ، مثل ما ذكرنا 

 النية معك , أنا واحد من ابؼوظفنٌ , فأنا أوزع الأرباح ىذه نحن نريد نوون صادقنٌ ...فيو أسهم فيو قروض 
ىذا ابؼبلغ وما أخذه ؛ سألنا شيوخ قالوا أنت لازم بسسك ىذه الفلوس ولا تروح توزعها على إنسان قريب لك 
تعرفو لأنك سوف تطعمو حرام ، طيب ماذا نعمل الآن .؟ تروح أنت إلى أحد الشوارع في عمان أو الزرقاء في 

لا يراك أحد وصدق ابؼصاري ، طيب من الذي سيأخذىا ؟ لنفترض أن الذي جاء وأخذ ىذا الليل بشرط أن 
  ...ابؼال واحد حشاش واحد سورجي 

على كل حال بارك الله فيك نحن فهمنا السؤال , وابعواب بعد الاستيضاح ، كل موظف في ىذه الشركة  الشيخ :
 . يعرف كل ما نسصم منو من راتبو كل شهر أم لا يعرف ؟ 

 لا , يعرف لأنو في خصم عشرة بابؼائة .  السائل :
 نعم ، ويعرف كم يضاف من الشركة ؟ .  الشيخ :
 نعم مقابلو عشرة بابؼائة .  السائل :
 مقابلو عشرة بابؼائة , مثلا إذا كان واحد معاشو بالشهر مائة دينار فيطلع لو بالشهر مائة وعشرين .  الشيخ :



 ن ابؼائة عشرة وبرط أيضا مقابلهم عشرة . نسصم من معاشو م السائل :
 إذا نفترض أنو يطلع لو من ابؼائة عشرة ؟ .  الشيخ :
  ...مش يطلع لو سيدي  السائل :
بعد ما خصموا ؛ أنا بدي أفهم , لأنك أنت بدك تعيد كلامك طول بالك ، أنا بدي أفهم الآن ,   الشيخ :

  ...بؼوظف الذي يأخذ مائة كلامك أنت واضح , لون أنا أريد أن أستوضح ، ا
 لنفترض أنو يأخذ بطسنٌ مئة أو ألف ابؼهم الشركة برط لو. السائل :
يا أخي أنت خلص , دورك في الولام خلص ، جاء دوري الآن ، أنت بتقول أنهم نسصموا من ابؼعاش  الشيخ :

 بطسة صح ؟ . 
 عشرة .  السائل :
 عشرة أم بطسة ؟ .  الشيخ :
 عشرة . السائل :

ويضيفون من عندىم عشرة ، إذا أنا راح أصحح ابؼثال , ىذا لو شهريا مائة وعشرة كويس ، خصموا  لشيخ :ا
 عشرة كم بقي ؟ مائة ، ضموا على العشرة عشرة أخرى كم صار ؟ . 

 عشرين .  السائل :
 عشرين ، ىو في آخر الشهر سيأخذ على الطريقة ىذه مائة وعشرين صح ؟  الشيخ :
 .نعم  السائل :
لون فهمنا من كلامك أن ىذه العشرين يشغلوىم , وأنت ما بتعرف كيف يشغلوىم , أنت فصلت في  الشيخ :

الولام ؛ الآن جوابي لك : ىب أنك أنت الرجل الذي لك مائة وعشرة خصموا عشرة أضافوا عشرة في آخر 
عشرين الثانية من أين جاءت الشهر أنت بطلع لك مائة وعشرين , لون كم أعطوك ىم ؟ مائة وأربعنٌ ، ىذه ال

؟ أنت ما تعرف كذلك قلت , وأنا بدي أتعلم منك ، أنت الآن معي أم مش معي لأنك تشتغل بالورق ، أنا 
فهمت منك وبقي عليك أن تفهم مني , لأن ابعماعة ينتظروا ونريد الصلاة ونحن كمان بدنا ندشي . الآن 

أصبح المجموع عشرين ، فأنت في آخر الشهر يطلع لك  معاشك مائة وعشرة خصموا العشرة وأضافوا عشرة ،
مائة وعشرين ؛ لون الواقع يعطوك مائة وثلاثنٌ مائة وأربعنٌ إلى آخره ، ىذه الزيادة على العشرين في مثالنا ما 

 تعرف أنت من أين جاءت صح ؟ . 
 نعم ، نعم .  السائل :



أرجع أقول  ...فهم علي مثل ما فهمت عليك ، كويس يعني أنا فاىم عليك إلى ىنا ، جزائي الآن أن ت الشيخ :
لك أنت في مثالنا تأخذ مائة وعشرين , إذا طلع لك مائة وثلاثنٌ أو أربعنٌ أو أقل ، الزائد على ابؼائة وعشرين 

 تأخذىا ما ترميها بالطريق كما قيل لك , وإندا تصرفها في ابؼرافق العامة ؛ ما ىي ابؼرافق العامة ؟ 
فيو مصلحة لعامة ابؼسلمنٌ ليس لفرد من أفراد ابؼسلمنٌ ولو كان فقنًا مثلا ، موان بؿلو لا يوجد بها  يعني في أمر

ماء فتسحب سبيل ، سبيل للجنًان لأصحاب المحلات , ينتفع منو ابعمهور وليس ينتفع منو شخص واحد ، 
تصرف ىذه الأموال الي  تتجمع  طريق وعر طنٌ ما بذي البلدية أو لأمانة كما تقولون إلى آخره ، فتعبدىا ,

عندك من ىذه الطريقة على تعبيد ىذه الأرض , من أجل امرأة من أجل ولد إلى آخره , أو جسر ، أمثلة كثنًة 
وكثنًة جدا تدخل في باب ابؼرافق العامة ؛ وغنً ىيك ما في جواب ، أنت ما بحل لك تأخذ إلا الذي خصموا 

ه لك ، أما الذي ربحوه بسبب التشغيل بابؼئة عشرة وعشرة , ىذا لا من مالك من معاشك ، والذي ىم أضافو 
نروز أنك تأخذه , إذا أخذتو ولابد أن تأخذه أحسن من أن يبقى عندىم تصرفو في ابؼرافق العامة وبس ؛ 

 والسلام عليوم . 
 وفيق : قرضا جر نفعا أعتبره . 

 ىذا ليس قرض يا أخي ، ىذا مفروض عليو فرض .  الشيخ :
 بالنسبة للعشرة يلي دفعوىا وخصموىا منو ما ىو حومها ؟ .  سائل :ال

 الله إذا أعطاك معاش وأنت جالس ، شو تقول ؟ . الشيخ :
 ...الدولة خصمت عليو عشرة دناننً ودفعوا لو في ابؼقابل عشرة دناننً  السائل :
 أنا فاىم الدولة إذا أعطتك معاش وأنت جالس ، شو تقول ؟ . الشيخ :

 : أقول جزاىا الله خنًا . وفيق
 في مقابل . السائل :
 طيب إذا كان في مقابل أحسن أم بدون مقابل , شو ابؼقابل .؟ .  الشيخ :
 ابؼقابل أنو ىم أخذوا منو عشر دناننً ، بناء على ذلك أعطوه عشر دناننً .  السائل :
 يا أخي العشرة ىو دفعها ؟ .  الشيخ :
 ىم خصموىا منو .  السائل :

 فيق : ىم نسصموىا منو رغما عنو العشرة الأولى , فلماذا يرضى بالعشرة الثانية .؟ . و 
 لأنها منحة من الدولة .  الشيخ :



 وفيق : بؼاذا يعتبرىا منحة ؟ . 
  ... الشيخ :
الربح جزؤه حلال وجزؤه حرام ، فيعطيك شيك بدبلغ بسيط ىذا ابظو حلال ، وشيك بالأرباح  ... السائل :

 ة ىذا ابظو حرام . الوبنً 
 نحن جاوبنا عن سؤالك .  الشيخ :
 في ىذه ابغالة ابغرام موزع . السائل :
 لا ليس ابغلال وابغرام توزعو , يعني الآن ىذا التفضيل حجة عليوم ابؼسألة واضحة .  الشيخ :

 وفيق : في زعمهم أنو حلال , ىم ليسوا من أىل الاختصاص . 
 بزعم القابضنٌ . الشيخ :

 ق : ما يعرفوا يسألون . بس العشرة الثانية شيخنا . وفي
علي فلوس لإنسان ستنٌ دينار , فهل نروز لي أن أعتبرىم زكاة من أموالو ؟ فأنا جئت عند أبي  ... السائل :

 ...ليلى وقال لك في واحد يريد يسألك سؤالا , فأنت قلت خلي ابعواب بعد العشاء 
 ؟ ...ت ابعواب طيب شو بدك مني مادام أخذ الشيخ :

 الآن أقيمت الصلاة ، الشيخ الألباني ربضو الله يؤم ابؼصلنٌ في الصلاة .
 


